



« Régénération »

(p)réparer les territoires
pour affronter
les défis de l'Anthropocène

Sommaire

Édito – Villes durables en actions fait escale à Marseille

Patrice VERGRIETE

Ministre délégué chargé du Logement

Président de la Communauté Urbaine
de Dunkerque

Ancien Maire de Dunkerque

page 3

Édito – Le temps de la « régénération »

Virginie CAROLO-LUTROT

Présidente de France Ville Durable

Florian BERCAULT

Président Délégué de France Ville Durable

page 4

France Ville Durable, une association en pleine évolution aux avant-postes de la transformation des territoires

page 5

Programme de l'édition 2023

page 8

Présentation des "inspirateurs" 2023

page 10

Changement climatique - ce que veulent les français

Étude de l'ObSoCo

page 12

Les partenaires de l'événement

page 15

Une deuxième journée « Accélérer vers la neutralité climatique » le 26 septembre

page 18

Focus sur les éditions précédentes

page 19

Villes Durables en actions fait escale à Marseille !

Après deux éditions à Dunkerque, c'est au cœur de la Cité phocéenne que France Ville Durable a choisi de jeter l'ancre pour son troisième rendez-vous annuel. Pourquoi Marseille ? La Ville, au cœur des enjeux Euro-Méditerranéens est en première ligne face au changement climatique, et vient de rejoindre l'association pour partager ses bonnes pratiques et s'enrichir de celles des autres membres.

C'est sur le fil rouge de la « régénération » des territoires que se déroulera la rencontre « Villes Durables en Actions » du 25 septembre, avec le décryptage de politiques publiques ou économiques régénératives, qui montrent la voie du champ des possibles à développer et faire connaître au plus grand nombre d'acteurs, privés comme publics.

Car il y a urgence. Un chiffre parmi tant d'autres : juillet 2023 a été répertorié comme le mois le plus chaud jamais enregistré sur Terre. Un sombre constat, qui avait fait dire au secrétaire général de l'ONU, António Guterres, que l'Humanité avait quitté l'ère du réchauffement climatique pour entrer dans celle de "l'ébullition mondiale". Dans ce maelström, il y a le Monde dans sa globalité, il y a les limites planétaires... et il y a nous, les Français. Quelles sont nos aspirations face à cet état de fait qui affecte jusqu'à notre quotidien ? Une étude importante de l'Institut ObSoCo sera dévoilée à ce sujet : la quatrième édition de l'Observatoire des usages et des représentations des territoires, qui précise à quel point le logement et le cadre de vie sont aujourd'hui des préoccupations majeures des Français.

Des intervenants de talent interrogeront l'application territoriale des limites planétaires et les bifurcations à prendre pour conserver les conditions d'habitabilité des territoires et accélérer l'adaptation tout en améliorant la qualité de vie. Et parce que dans Villes Durables en Actions il y a surtout le mot "actions", des travaux sur la résilience du quartier du Vieux Port à Marseille à la mobilisation des entreprises pour la transformation de l'économie, en passant par les actions gouvernementales pour la planification écologique, des inspireurs triés sur le volet montreront concrètement que - oui ! - une régénération, une réparation, est non seulement souhaitable mais possible.

En tant qu'ancien Président et fondateur de France Ville Durable, et Président de la Communauté urbaine de Dunkerque, je n'ai eu de cesse de mettre en œuvre une politique de la ville tournée vers les enjeux sociaux et économiques de la transition écologique dans les territoires.

J'ai été également acteur et témoin de l'évolution constante de FVD. Depuis sa création en 2020, ses adhérents ont élargi sa feuille de route, augmenté ses moyens financiers et enclenché de nombreux travaux sur les nouvelles visions et mises en œuvre de la ville durable, renforçant sa légitimité et sa visibilité, avec pour point d'orgue l'événement annuel Villes Durables en Actions. Aujourd'hui, l'association, avec ses quatre Collèges, est devenue un espace privilégié de rencontres pour les professionnels - les collectivités, les entreprises, les experts, l'Etat et ses agences. Une réelle dynamique s'est créée dans les rapprochements et les adhésions aux valeurs de FVD.

Cette troisième édition sera pour moi particulière. Ayant eu l'honneur d'être nommé au Gouvernement en tant que Ministre délégué au Logement en juillet, j'ai cédé, il y a quelques semaines, la présidence de France Ville Durable à Virginie Carolo-Lutrot et Florian Bercault. Je leur souhaite bonne chance et tous mes vœux de réussite. J'adresse également toute ma reconnaissance et mes remerciements à l'équipe permanente de France Ville Durable, pour son travail et sa contribution à la démarche d'intérêt général engagée par l'association.

Je serai au rendez-vous de Villes Durables en Actions 2023, dans mes nouvelles fonctions, au service des futures politiques du logement, qui cristallisent les attentes des Français en matière de transformation écologique et sociale, selon les résultats de la dernière enquête de l'ObSoCo, à découvrir dans ce dossier.



Patrice VERGRIETE

Ministre délégué chargé du Logement
Président de la Communauté Urbaine de Dunkerque
Ancien Maire de Dunkerque

Le temps de la « régénération »

Après le thème de la massification des solutions pour la ville durable en 2021 puis, l'année dernière, la nécessaire transformation écologique au bénéfice de la qualité de vie et de la santé des habitants, Villes Durables en Actions 2023 a l'ambition d'aller plus loin encore, en abordant les défis de la régénération des territoires.

En intégrant les limites d'habitabilité de la Planète dans la planification territoriale, nous proposons une évolution importante de la transformation écologique. Avec ce passage du « durable » au « régénératif », c'est une logique circulaire globale et une symbiose avec le vivant qui sont proposées. Les territoires régénératifs ne se contentent pas de ne pas dégrader leur environnement : ils le régénèrent, le réparent, le préparent à faire face aux nouveaux enjeux... Le concept en réalité contradictoire de « développement durable » perpétue depuis la fin des années 1980 l'idée fautive selon laquelle les ressources naturelles, énergétiques ou minières seraient gratuites et inépuisables. Or, la solution ne réside pas dans un développement illusoire infini, mais dans la réponse aux besoins essentiels de toutes et tous, dans la limite des équilibres physiques de la planète et de chaque territoire.

La résilience et la sobriété sont désormais les seuls horizons possibles mais aussi souhaitables pour nos sociétés humaines : s'y préparer dès à présent, c'est éviter d'en subir les bouleversements, et agir pour renforcer la qualité de vie dans les territoires, quels que soient les aléas à venir. Il faut pour cela revoir nos priorités et modèles de prospérité.

Pour régénérer et préserver les écosystèmes naturels, tous les acteurs - Etat, collectivités, experts privés et entreprises - doivent prendre conscience du lien de causalité entre activités économiques et dépassement des limites biophysiques de la planète, pour faire dorénavant de la santé globale du vivant une question primordiale et stratégique.

Économie et régénération, deux objectifs inconciliables ? Au contraire, nous sommes convaincus qu'un chemin peut être tracé. Et France Ville Durable est le bon espace pour s'y employer, en rassemblant nombre d'entreprises, d'organisations et de territoires qui expérimentent des méthodes plus vertueuses.

D'où notre volonté, pour cette troisième édition de Villes Durables en actions, d'installer la thématique de la régénération au cœur de nos échanges et plus largement dans le débat public. Cet objectif ([voir le Manifeste de France Ville Durable](#)) invite à prendre conscience que les ressources naturelles et leur capacité à se régénérer constituent le socle de la vie sur Terre, et que toute organisation humaine dépend de ce capital naturel. L'enjeu est dorénavant pour les acteurs politico-économiques de répondre aux besoins humains essentiels sans franchir les limites physiques de la planète, pour ne pas rompre les équilibres écosystémiques nécessaires à la prospérité de nos sociétés (cadre logique du « donut »).

De nombreux retours d'expériences inspirantes seront présentés à Marseille. Nous vous y attendons nombreuses et nombreux pour vous en faire ensuite l'écho dans vos organisations et territoires.



**Virginie
CAROLO-LUTROT**

Présidente de France Ville Durable
Maire de Port-Jérôme-sur-Seine
Présidente de Caux-Seine agglo



**Florian
BERCAULT**

Président Délégué de France Ville Durable,
chargé des EcoQuartiers et des quartiers prioritaires
Maire de Laval
Président de Laval Agglomération

France Ville Durable, une association en pleine évolution aux avant-postes de la transformation des territoires

La troisième édition de Villes Durables en actions « VDA », l'événement phare de France Ville Durable, marque cette année un tournant majeur pour l'association des parties prenantes professionnelles publiques et privées de la ville et des territoires durables et résilients.

A l'instar du changement de paradigme opéré pour la programmation de VDA2023, qui passe du « durable » au régénératif, la gouvernance de l'association et son identité évoluent, en écho au nouveau cadre logique de l'association et au renouvellement de son mode opératoire, avec des équipes renforcées et plus proches des territoires.

Nouvelle gouvernance & nouveau nom

La dynamique, impulsée sous la Présidence de Patrice Vergriete, s'accélère encore depuis la rentrée, avec son départ au gouvernement et l'élection début septembre d'une co-présidence pour le remplacer : Virginie Carolo-Lutrot, Présidente de Caux Seine Agglo et Première Vice-Présidente d'Intercommunalités de France devient Présidente de l'association ; et Florian Bercault, Maire de Laval, Président de Laval Agglomération et Président de la Commission nationale EcoQuartier, devient Président Délégué en charge des EcoQuartiers et quartiers prioritaires.

Les deux élus prennent la tête d'une association renouvelée, puisque à compter du 25 septembre, France Ville Durable devient, "France Villes et territoires Durables" (l'acronyme « FVD » reste inchangé), avec la conviction partagée par tous les membres du Bureau que « ville durable » ne veut rien dire sans l'implication de toutes les parties prenantes à minima à l'échelle de l'intercommunalité et que c'est par la coopération entre territoires bien plus que par la compétition que se joueront les nécessaires transformations.

Mise à jour du Manifeste pour les villes et territoires durables

Le cadre logique de l'association, le Manifeste pour les villes et territoires durables, et ses quatre piliers : sobriété - résilience - inclusion – créativité, ont également fait l'objet d'une relecture et d'un approfondissement par le comité scientifique de France Villes et territoires Durables, en lien avec le positionnement assumé de l'association, à l'avant-garde de la transformation écologique, économique et sociale des territoires. Avec cette révision, les expert.e.s mobilisé.e.s ont souhaité arriver à un Manifeste qui incarne véritablement la vision de FVD, en faisant des neuf limites d'habitabilité de la Planète l'outil d'aiguillage non seulement des politiques publiques mais aussi de toutes les activités économiques. Cette version actualisée replace notamment le Vivant au cœur de tous les enjeux, et pose la régénération des territoires comme condition sine qua non pour la résilience et l'adaptation aux effets du changement climatique.

Comité scientifique

Composé de chercheurs, universitaires et praticiens aux compétences reconnues et complémentaires, le comité scientifique de France Ville Durable nourrit l'expertise de l'association sur les enjeux et causes de l'Anthropocène et les solutions permettant l'accélération de la transformation écologique et sociale des territoires.

Découvrir les quinze personnalités membres du comité scientifique :

[Notre Comité Scientifique France Ville Durable](#)



Évolution de l'identité visuelle de France Villes et territoires Durables

Le logo de France Ville et territoires Durables évolue, en écho au nouveau ton donné par le Manifeste, pour intégrer les limites d'habitabilité de la Planète et le symbole de l'économie du donut, au cœur de l'identité de FVD. Ce changement s'accompagne d'une charte graphique modernisée, qui sera répercutée sur le portail de la ville et des territoires durables (www.francevilledurable.fr), qui fait peau neuve pour l'occasion.



Une action décentralisée, déployée dans les territoires en France et en Europe

L'action de FVD s'est déployée depuis deux ans dans les territoires, en France et en Europe, notamment avec les ateliers d'inspiration animés par l'équipe permanente de l'association et sa mission internationale, qui vise à promouvoir la vision et les expertises françaises sur la filière de la ville durable.

Ce sont ainsi une dizaine d'ateliers d'inspiration qui ont été conçus sur mesure, en réponse aux problématiques locales identifiées par les collectivités membres de FVD. Le tout à partir des expertises mobilisées par nos adhérents publics et privés, à l'instar de [l'atelier animé à Marseille en mai dernier](#) pour apporter des méthodologies et outils opérationnels dans le cadre du projet « concevoir la rue Méditerranéenne résiliente du 21ème siècle ».

Hors de nos frontières, c'est à Bucarest qu'a été emmenée la délégation des expert.e.s de France Ville Durable en juin. Objectif : renforcer les coopérations avec les homologues roumains, notamment sur les volets de la politique de la ville et de l'aménagement durable et résilient à l'échelle du quartier, en lien avec la démarche EcoQuartier portée par le Ministère de la Transition écologique et de la cohésion des territoires.

Un « Do tank » au service de l'intérêt général

Ces évolutions s'inscrivent dans la suite logique du positionnement et du programme de travail de l'association, impulsés par son délégué général Sébastien Maire, depuis qu'il a pris la tête de l'équipe permanente en 2021. Le rôle de FVD a été conforté aux avant-postes de la mobilisation des professionnels publics et privés pour

accélérer la transformation écologique, économique et sociale des territoires, et l'ADN opérationnel de l'association, tournée vers l'action, s'est confirmé. En témoignent les groupes de travail animés cette année sur des enjeux primordiaux tels que la santé et le bien-être dans les territoires, le numérique responsable ou encore les stratégies de décarbonation, qui donnent lieu à des recommandations pratiques, illustrées d'outils et de méthodologies éprouvées pour favoriser le déploiement et le passage à l'échelle des solutions opérationnelles.

+ d'infos : Travaux de l'association - France Ville Durable

A propos de France Villes et territoires Durables

France Ville et territoires Durables (FVD) est une association loi 1901 créée en 2019, suite à la convergence de l'Institut pour la Ville Durable (IVD) et le réseau « Vivapolis » initié par l'Etat. Elle a pour mission d'accélérer la transformation durable et résiliente des territoires à partir de quatre leviers d'actions – sobriété, résilience, inclusion et créativité – définis dans son Manifeste pour les villes et les territoires durables.

Dans un contexte de dérèglement climatique rapide, France Villes et territoires Durables se positionne avant tout comme un « do-tank » orienté solutions. Elle repère, capitalise et rediffuse le plus largement possible les meilleurs outils, méthodes, solutions et réalisations pour aider les territoires à accélérer leur transition durable et à démultiplier l'impact de leurs projets.

Acteur-clé et singulier dans son écosystème, FVD fédère toutes les parties prenantes professionnelles des territoires, réunies au sein de quatre Collèges à la gouvernance équilibrée : les collectivités locales (de la métropole à la communauté de commune) et leurs associations, les entreprises de toutes tailles (groupes français mais aussi TPE), l'État (administration centrale et opérateurs spécialisés) et les experts de la ville (en particulier les organisations professionnelles nationales).

Programme de l'édition 2023



MATINÉE

9h30 - 10h00

Accueil des participants

10h00 - 10h45

Allocutions introductives

Benoît PAYAN
Maire de Marseille

Virginie CAROLO-LUTROT
Présidente de France Ville Durable
Maire de Port-Jérôme-sur-Seine
Présidente de Ca ux Seine agglo

Florian BERCAULT
Président délégué de France Ville Durable
Maire de Laval, Président de Laval Agglomération,
Président de la Commission nationale des ÉcoQuartiers

Patrice VERGRIETE
Ministre délégué chargé du logement

10h50 - 11h50

Transition : quelles sont les aspirations des Français ?

Dévoilement de la 4^e édition de l'observatoire des usages et représentations des territoires de l'ObSoCo.

Virginie CAROLO-LUTROT
Présidente de France Ville Durable
Maire de Port-Jérôme-sur-Seine
Présidente de Ca ux Seine agglo

Guénaëlle GAULT
Directrice générale
ObSoCo

Philippe JOUY
Directeur général adjoint
Bouygues Construction

Anne-Claire MIALOT
Directrice générale
ANRU

Baptiste PERRISSIN FABERT
Directeur exécutif de l'expertise
et des programmes
ADEME

11h55 - 13h00

Limites planétaires et besoins essentiels, la boussole des territoires régénératifs

État de l'art du concept : quelle application territoriale des limites planétaires ? Quelles bifurcations pour conserver les conditions d'habitabilité de la terre et accélérer l'adaptation aux effets de l'anthropocène ?

Brigitte BARIOL-MATHAIS
Déléguée générale, FNAU
Vice-présidente, France Ville Durable

Jérôme COHEN
Co-fondateur du Grand Défi des entreprises pour la planète Président et fondateur d'ENGAGE

Judith FERRANDO
Co-Directrice de Missions Publiques,
membre du Comité scientifique de France Ville Durable

Natacha GONDRAN
Ingénieur-chercheuse
Professeure en évaluation environnementale
Mines Saint Etienne

Matthias NAVARRO
Ambassadeur, Mouvement Impact France
CEO, Redman

13h00 - 13h15

Épilogue théâtral - Compagnie Échappées belles

13h15 - 14h30

Pause déjeuner / conférence de presse

Programme de l'édition 2023

VILLES
DURABLES
en actions

« Régénération »

(p)réparer les territoires
pour affronter les
défis de l'Anthropocène

PROGRAMME
25 SEPT.

APRÈS-MIDI

14h30 - 15h

Introduction

Franck BOUTTÉ

Ingénieur

Président fondateur de Franck Boutté Consultants
Grand Prix de l'Urbanisme 2022

15h00 - 17h30

4 séquences pour s'inspirer

DIAGNOSTIQUER ET PLANIFIER

Jean-Baptiste BUTLEN

Sous-directeur de l'Aménagement Durable (DGALN, MTECT)
Vice-président de France Ville Durable

Perrine PRIGENT

Conseillère municipale de la ville de Marseille
Conseillère métropolitaine Aix-Marseille-Provence

Anne VIAL

Directrice de projets Appui aux territoires
et Aménagement durable, Cerema

Pascale GUIFFANT

Co-fondatrice, Open Lande

Nathalie LE MEUR

Chargée de projet Portrait Donut de territoire
Démarche Grenoble 2040
Ville de Grenoble

Katayoune PANAHI

Directrice SNCF Immobilier

AGIR (FAIRE AUTREMENT)

Sévérine CACHOD

Présidente et sociétaire, ImmaTerra

Philippe CLERGEAU

Professeur émérite du Muséum National d'Histoire Naturelle,
membre du Comité scientifique de FVD (message vidéo)

Frédéric LEVEILLÉ

Président de Terres d'Argentan Interco
Maire d'Argentan

Christian BRODHAG

Vice-Président, Construction 21

Bruno HERVET

CEO SUEZ Consulting & Executive
Vice President Smart Cities

Christopher ROIG-RAMOS

Regenerative Business, AXA Climate

17h35 - 18h15

Conclusion de la journée

Présidente et Vices-Président.e.s de France Ville Durable

18h15

Clôture théâtrale - Compagnie Échappées belles

Présentation des inspirateurs 2023

Pour sa troisième édition, VDA a choisi, pour la séquence dédiée aux projets, d'aller plus loin que la démonstration par l'exemple, en présentant des situations qui puissent inspirer largement pour contribuer à faire évoluer les pratiques. Inspiration dans la manière d'appréhender les problèmes, d'en planifier sur la durée la résolution, d'impliquer les parties prenantes, d'évaluer les résultats de l'action... au-delà de la seule description d'un prototype.

Des expériences récentes et inspirantes feront ainsi l'objet de brèves présentations pour décortiquer les leviers d'actions et saisir les potentiels de répliquabilité.

PREMIÈRE SÉRIE D'INSPIRATIONS : comprendre, diagnostiquer et planifier

Elargir le diagnostic et en faire une étape de mobilisation. Pour prendre les bonnes décisions en termes de programmation, de conception et de gestion, il faut analyser les enjeux selon les différents angles (techniques, environnementaux, sociaux, économiques...), aux bonnes échelles (celles des liens qu'établit le projet avec son territoire), sur la bonne durée (celle d'un changement climatique annoncé et qui s'accélère).

1 La Ville de Marseille présente l'étude « Marseille cœur historique en transition » réalisée selon ces préceptes sur le périmètre de l'AVAP (Aire de mise en Valeur de l'Architecture et du Patrimoine), la manière dont ils sont venus nourrir la délibération politique, le dialogue avec la population, et in fine la prise de décision pour un projet ambitieux, pertinent, validé par ses bénéficiaires.

Par la diversité des approches et des expertises qui la composent – urbanisme, paysage, patrimoine mais aussi modélisation aérodynamique, gestion de l'eau, imperméabilisation et ruissellement, prévision de submersion marine... – l'étude pour un centre-ville résilient pose le constat du net recul de la nature en ville au cours des dernières décennies et montre la nécessité de

transformer les espaces publics comme privés afin d'éviter les situations de chaleur extrêmes et dangereuses anticipées pour 2050. L'étude met en lumière un déséquilibre socio-spatial fort au sein de la ville et même du centre-ville en matière d'accès à un environnement propice à la santé des habitants, orientant les décideurs vers les actions à mener en priorité.

La méthode et l'approche, reconnues pour leur qualité, inspirent les analyses portées sur des périmètres limitrophes du centre-ville mais aussi sur les autres espaces de centralité que sont les noyaux villageois, comme ce fut le cas avec le premier projet commun des étudiant.e.s en paysage, en urbanisme et en architecture, désormais réunis au sein de l'Institut Méditerranéen de la Ville et des Territoires (IMVT).

[Pour un centre-ville historique résilient à Marseille en 2030 | Ville de Marseille](#)

2 Inscrire sa stratégie de transformation entre besoins sociétaux et limites planétaires. Ce qui pourrait passer pour une évidence n'est en réalité jamais mis en œuvre, ou très partiellement, sous l'unique prisme du carbone. Pour répondre aux questions primordiales de préservation des villes des vagues de chaleur, d'accès à de l'eau potable de qualité, en quantité, de respirabilité de l'air extérieur, de capacité de déplacement, d'alimentation, de logement..., la Ville de Grenoble conduit depuis 2022 une démarche inspirée de la théorie du Donut (formalisée en 2017 par l'économiste Kate Raworth) consistant à modéliser le fonctionnement d'une société donnée entre les neuf principales limites planétaires et les besoins de la société. Si ce modèle présente des limites - comme tout modèle - il présente aussi d'énormes avantages : vision systémique, pédagogie par une représentation simple et lisible... après deux semestres de diagnostics et de projections, la Ville entame à l'automne 2023 son portrait de territoire.

[Grenoble 2040 - Grenoble.fr](#)

3 Le livre blanc « vers des projets régénératifs en Pays de la Loire », est une démarche portée par Open Lande, comme première étape du programme « Regenerate », soutenu par l'ADEME, pour mieux cerner les besoins de résilience du territoire, et ensuite inciter et accompagner les acteurs économiques à lancer des projets de régénération. Les onze projets démonstrateurs ou « inspireurs » auront pour objectif de relever des défis de résilience et d'adaptation au changement climatique, en réintégrant la préservation du vivant, sa restauration voire sa régénération. Ils seront portés par une coalition d'acteurs privés et publics, rassemblés autour d'un « studio de projets régénératifs ».

[Le programme Regenerate - Open Lande](#)

DEUXIÈME SÉRIE D'INSPIRATIONS : Agir (Faire autrement)

1 ImmaTerra élabore et propose des dispositifs robustes d'accompagnement au changement et d'activation de coopérations pour faciliter un changement de modèle économique, au cœur de la gestion de la rareté auprès d'acteurs économiques. Les Résilients est un projet de résilience économique territoriale qui réunit un groupe d'organisations (exploitations, entreprises, coopératives, groupements...) du monde agricole notamment afin qu'ils déterminent et testent, en coopération avec leur territoire, des pistes de nouvelles offres valorisables sur un plan économique. Ainsi ces organisations, déjà en chemin via les premières actions du projet et « porteuses de l'envie de changer », sont accompagnées pour :

- Identifier, en coopération avec des parties prenantes de leurs écosystèmes, des nouveaux leviers porteurs de valeurs
- Tester ces leviers, leurs reconnaissances par l'écosystème, et leur valorisation possible
- En évaluer la pertinence par rapport aux apports générés sur le plan monétaire, social (mieux-être des dirigeants de ces organisations, des organisations elles-mêmes, création d'emploi, revitalisation territoriale) et environnemental (ressource en eau, sols vivants, bilan carbone, qualité de l'air, habitabilité du vivant).

[Accueil - ImmaTerra](#)

2 Faire le choix stratégique de la sobriété pour anticiper les nécessaires bifurcations et préserver la qualité de vie des habitants, c'est le pari qui a été fait par la commune d'Argentan (14 000 habitants, dans l'Orne), qui dès 2017 a mis en œuvre une politique d'économie d'énergie, tout en développant l'autonomie énergétique du territoire. Grâce à l'anticipation, la commune a été moins impactée par la hausse des factures et la crise énergétique. En conduisant une politique de sobriété territoriale, le maire, Frédérique Leveillé repense aussi l'attractivité de son territoire, en accompagnant les habitants dans la transformation, les économies réalisées étant réinjectées dans l'amélioration de la qualité du service public.

[Accueil - Ville d'Argentan](#)

3 « Les Green solutions awards » portés par le média social Construction 21 regorgent chaque année d'inspireurs à l'échelle du bâtiment ou du quartier. Cette année, France Villes et territoires Durables a été particulièrement inspirée par le 85 rue Petit, un projet de réhabilitation d'un ancien garage automobile en immeuble d'habitations. Le défi de conservation de la structure et de plus de la moitié des surfaces de planchers existants est une prouesse environnementale qui a permis d'économiser plus de 7 000 tonnes de déchets en mettant à disposition plus de 5 000 m² de logements. La transformation se fonde sur la structure existante, ce qui donne à ces 75 habitations et aux espaces communs des qualités spatiales peu fréquentes dans la construction neuve classique.

[85 rue Petit \(construction21.org\)](#)

L'ensemble des inspireurs présentés lors de Villes Durables en actions seront à retrouver sur le portail France Ville Durable.

Changement climatique : ce que veulent les français

Depuis sa création en 2017, l'Observatoire des usages et des représentations des territoires* sonde le rapport qu'entretiennent les Français entre qualité de vie et transition écologique. Les résultats de la quatrième édition de l'enquête, engagée avec le soutien de France Ville Durable, l'ADEME et Bouygues Construction, sont dévoilés et commentés le 25 septembre lors de Villes Durables en Actions.

Logement, volonté de « refaire communes », attraction pour les villes à taille humaine... Quelles sont les priorités ? Qu'attendent-ils de leur territoire ? Alors que les espérances redoublent en matière d'écologie et que le lien entre environnement et modes de vie contemporains est clairement établi pour une large majorité d'entre eux, que sont-ils prêts à changer encore ? Et qu'attendent-ils des pouvoirs publics comme privés ? Les réponses donnent des clés pour faire converger et créer les conditions d'une bonne - voire d'une meilleure - qualité de vie, en adéquation avec les enjeux liés au changement climatique et les nouveaux défis induits se posant aux différents acteurs afin de répondre à l'Anthropocène et à ces aspirations citoyennes.

LE LOGEMENT, UNE PRÉOCCUPATION CENTRALE DES FRANÇAIS

● Une priorité en haut de l'échelle...

Symbole d'une évolution dans les priorités des Français, le logement est devenu l'élément numéro un : en effet, pour une majorité d'entre eux, vivre dans un logement où l'on se sent en sécurité et où l'on dispose d'intimité est le premier symbole d'une « vie réussie » (89%). Le logement arrive ainsi juste avant le souhait de bénéficier de temps pour ses proches (88%), et nettement devant l'aisance financière et le confort matériel (76%) ainsi que la réussite professionnelle (49%).

● ... qui suscite toujours des inégalités

Ces résultats montrent par ailleurs d'importantes inégalités sociales. **22% des ménages percevant moins de 1000 euros mensuels considèrent leur logement « sur-occupé »**, contre 8% « sous-occupé ». **Cette tendance s'inverse pour les ménages disposant de revenus supérieurs à 2500 euros par mois.** 22% d'entre eux estiment leur logement « sous-occupé », et 5% « sur-occupé ».

● Cadre de vie : un désir d'ailleurs

C'est l'un des chiffres marquants de cette enquête : après deux années de pandémie -, l'envie de déménager des Français reste

inchangée. Parmi les personnes interrogées, **55% aimeraient « vivre ailleurs », soit 25 millions de personnes.** Un chiffre stable depuis 2021, mais en augmentation de 7 points depuis 2017, marqueur fort d'un changement de mentalité post-covid. Cette volonté de changement se justifie par celle de **se rapprocher de la nature, des commerces et d'une offre de transports proche (73%), de changer de logement (70%) ou de quitter sa commune (65%).** Cette année, une nouvelle priorité s'installe : **la volonté croissante d'accession à la propriété**, pour 48% des sondés. Se rapprocher de la famille, des amis et du lieu de travail est une priorité pour seulement 30% et 17% des personnes interrogées.

● Freins financiers

Même si déménager pour un meilleur cadre de vie est une priorité pour une majorité de Français, **51% d'entre eux (+ 5 pts/2021) se heurtent à des freins financiers qui les empêchent de réaliser leur projet.** Un état de fait qui peut s'expliquer par l'inflation et un accès plus difficile aux crédits immobiliers.

● L'emploi n'est plus un obstacle au changement

Une nouvelle donnée est à prendre en compte : l'emploi n'est plus un frein au déménagement et au changement de cadre de vie. En effet, **un actif sur deux qui aimerait déménager pourrait envisager de changer de situation professionnelle.** 17% des ac-

Changement climatique

tifs souhaitant déménager seraient même prêts à changer complètement de métier pour ce faire. Enfin, parmi les actifs souhaitant déménager sans changer de métier, 17% pratiqueraient plus de télétravail, possibilité offerte depuis le confinement et s'étant développée ensuite.

L'ATTRACTIVITÉ DES VILLES À TAILLE HUMAINE : SE RAPPROCHER DE LA NATURE ET « REFAIRE COMMUNES »

● Près d'un tiers des Français voient la « petite ville » comme le lieu idéal

Désescalader l'urbanité, avec le désir du cran en dessous, tel pourrait être le résumé ! C'est en tout cas une aspiration de plus en plus prégnante. Quand le lieu de vie idéal serait - en tête à 30% (+3 pts/2019) - **une petite ville ou un village en périphérie** d'une grande ville, la préférence pour le centre d'une métropole chute à 8% (-4 pts/2019).

● Envie de vert

Dans cette logique, à la question « Quels sont selon vous les trois éléments les plus importants pour caractériser votre cadre de vie idéal ? », **vivre en contact avec de grands espaces de nature** arrive en premier choix (18%), ex-aequo avec l'envie d'habiter un lieu « où l'on se sent en sécurité ». Par exemple, **plus d'un tiers des Français (36%, +1 pt/2021) sont « intéressés » à l'idée de vivre dans un espace collectif végétalisé**. A noter qu'un autre tiers n'est en revanche « pas du tout » intéressé par ce type d'habitat.

● De l'importance de la vie de quartier

Au cœur de ce désamour des grandes villes, **la forte densité** de ces dernières (29%), à l'origine de gênes multiples dont les nuisances sonores. Mais, au-delà, l'attente de davantage de sociabilité est mise en évidence. Ainsi, **72% (+1pt/2021) de la population trouve important d'avoir des échanges réguliers avec les habitants de son quartier** et/ou de sa commune.

● Transports collectifs, hôpitaux, crèches, écoles... un sentiment croissant de déprise des services publics

Autour de cette notion de « refaire communes », une **impression que le panel de services de proximité a diminuée (25%, +4pts/2019)** doit être notée. 18% des Français estiment au contraire qu'il a augmenté (+1pt/2019), tandis que 46% (-3 pts/2021) des personnes interrogées jugent qu'il a stagné.

72% DES FRANÇAIS INQUIETS DE L'IMPACT DU CHANGEMENT CLIMATIQUE : QUELS LEVIERS ?

● Craintes liées à l'accès aux ressources

A 72% - soit une augmentation de deux points par rapport à 2021 -, **l'inquiétude quant à l'impact du réchauffement climatique sur soi-même est indéniable**. Les craintes autour de l'accès aux ressources en particulier atteignent des sommets, surtout dans les régions du Sud. En tête, les Occitans : 78% d'entre eux sont « inquiets », dont 22% « très inquiets ».

● 38% des Français prêts à vivre ailleurs

A la question « Ces risques liés au changement climatique sont-ils susceptibles de vous faire reconsidérer l'endroit où vous habitez (pour un autre logement, un autre quartier, une autre commune, voire une autre région...) ? », 38% répondent par l'affirmative. Une donnée qui grimpe à 40% (+3pts/2021) parmi les personnes se disant inquiètes de l'impact du réchauffement climatique.

● Une confiance en l'anticipation des territoires très clivée

« Avez-vous confiance dans la capacité du territoire où vous habitez à anticiper les risques liés au changement climatique et à se transformer pour réduire sa vulnérabilité ? » Près d'un Français sur deux (49%, -1pt/2021) répond par la négative, quand 37% se disent confiants. Un chiffre ayant augmenté de manière non négligeable, prenant quatre points en deux ans. **Les sondés sont tout particulièrement partagés sur l'exemple de la canicule**. A la question de savoir s'ils estiment que « le territoire dans lequel ils vivent est adapté aux épisodes de canicule », 46% considèrent que c'est le cas (-1pt/2021), quand 45% répondent « non » (+3pts/2021).

Changement climatique

- **Changer son mode de vie, une évidence se heurtant à un sentiment de désengagement des acteurs publics/privés**

La quasi-totalité des Français pense qu'il faut changer de mode de vie (92%, +3 pts/2021). **Seuls 8% sont contre cette idée. Un chiffre en baisse de trois points en deux ans.** Toutefois, selon l'Observatoire 2023, la répartition des rôles entre citoyens et acteurs publics comme privés est loin d'être optimale. Ainsi, on note que si **28% des sondés estiment que les citoyens sont actuellement les principaux acteurs de la lutte contre le réchauffement climatique** (18% estimant que « personne » n'agit, 16% qu'il s'agit de l'Etat, 16% les ONG et associations, 7% les entreprises privées ou encore 6% les collectivités locales), **les acteurs qui seraient selon eux les plus efficaces seraient en premier lieu l'Etat (30%), suivi des citoyens (22%), des grandes entreprises privées (16%), loin devant les collectivités locales (7%).** On note que seulement 5% des sondés estiment que les ONG et associations seraient les plus efficaces. Preuve que le sentiment de fatalité est faible, seuls 8% des Français estiment que « personne » ne serait efficace.

Un logement adapté à son mode de vie, dans une « petite ville », avec un cadre de vie proche de la nature, des commerces et des services de proximité... Pour vivre dans les meilleures conditions, les Français sont prêts à amender jusqu'à leur carrière et/ou leur manière de travailler. Des désirs qui se heurtent aux inégalités sociales. L'inquiétude est grande quant à l'impact du changement climatique sur leur vie, exacerbée par l'impression d'en faire beaucoup tandis que les rôles entre les différents protagonistes - Etat, grandes entreprises, collectivités notamment -, sont mal répartis. C'est avec ce contexte que ces derniers devront composer pour élaborer leurs actions contre le changement climatique.

** Enquête réalisée en ligne du 2 juin au 15 juin 2023 auprès d'un échantillon de 4000 personnes représentatives de la population métropolitaine de 18 à 75 ans.*

Partenaires de l'événement

Présentation des partenaires de l'événement

Avec cette 3^{ème} édition de Villes Durables en Actions, France Ville Durable réunit son écosystème de membres et partenaires, un réseau d'une centaine de professionnels, pour sensibiliser, accompagner la montée en compétences et renforcer l'appropriation du concept des limites planétaires, comme outil opérationnel pour la planification écologique, économique, et sociale à l'échelle des territoires.

Le Ministère de la Transition Ecologique et de la cohésion des territoires, la Communauté urbaine de Dunkerque, l'Agence d'urbanisme et de développement de la région Flandre-Dunkerque (AGUR), et Horizons Publics sont les partenaires de la manifestation depuis sa première édition, en 2021. Ils sont rejoints cette année par la Ville de Marseille, nouvel adhérent de France Ville Durable, qui accueille pour la première fois la rencontre, ainsi que deux nouveaux partenaires média : Construction 21 et AEF Info.



Partenaires de l'événement

> La Ville de Marseille

Lauréate avec la Métropole Aix-Marseille-Provence de la mission européenne des « 100 villes neutres pour le climat en 2030 », la Ville de Marseille est pleinement impliquée dans sa transition et celle de son territoire. Soumise à de nombreuses sources de vulnérabilités, par sa topographie et sa géographie mais aussi l'évolution de ses formes urbaines au cours du siècle dernier, la ville est mobilisée pour la renaturation de son espace public et de ses parcs et jardins, le développement d'une offre de transports correspondant aux besoins du territoire et permettant de réduire la part de la voiture individuelle, le développement des mobilités douces, la rénovation énergétique du parc bâti municipal, la rénovation de ses écoles et plus largement le rééquilibrage du maillage en équipements publics sur le territoire.

[Ville de Marseille | Site officiel de la Ville de Marseille](#)

> Ministère de la Transition écologique et de la cohésion des territoires

Le Ministère de la Transition écologique et de la cohésion des territoires et le Ministère de la Transition énergétique élaborent et mettent en œuvre la politique du Gouvernement dans tous les domaines liés à l'écologie, la transition énergétique et à la protection de la biodiversité.

La 3ème édition de Villes Durables en actions est organisée sous le haut patronage de Patrice Vergriete, Ministre délégué chargé du logement, ancien Président de France Ville Durable et Président de la Communauté urbaine de Dunkerque.

<https://www.ecologie.gouv.fr/>

> Communauté Urbaine de Dunkerque (CUD)

Initiateur de la révolution écologique et sociale du transport en commun gratuit qui a fait de Dunkerque la « capitale européenne du bus gratuit » en septembre 2018, Patrice Vergriete, Président de la CUD, a engagé la transformation du dunkerquois sur les quatre axes mis en exergue par le Manifeste de France Ville Durable : sobriété, inclusion, résilience et créativité. Dunkerque est la seule agglomération de France à avoir vu

la fréquentation de son réseau de transport en commun doubler en deux ans, entre 2018 et 2020. Une performance qui se traduit par plus de lien social, plus de pouvoir d'achat pour les usagers et moins d'émissions polluantes grâce à une diminution de l'utilisation de la voiture pour les déplacements quotidiens. Protéger la planète et ses ressources tout en offrant du pouvoir d'achat aux habitants : c'est l'ambition du programme « Eco-Gagnant » qui décline aujourd'hui la démarche engagée sur les déplacements dans les domaines de l'habitat (pour réduire la facture énergétique des logements), de la collecte, du tri et de la réduction à la source des déchets, mais aussi de la préservation essentielle de la ressource en eau.

« Le principal défi de la ville durable n'est pas technique, il est démocratique », souligne Patrice Vergriete. A Dunkerque, la construction de la ville de demain s'appuie sur de nouvelles démarches de participation citoyenne, à l'image des Fabriques d'initiatives locales sur le plan municipal ou des Etats Généraux de l'Environnement et des Assises de la Jeunesse, engagées à l'échelle de l'agglomération. Une ville plus inclusive, plus résiliente... Cette démarche est également illustrée à Dunkerque par l'équipement de la « B!B » (la bibliothèque de centre d'agglomération), la transformation en écoquartier des Glacis, l'aménagement de cours d'école résilientes, et enfin le grand projet d'équipement public du Banc Vert, réunissant en un lieu unique deux écoles, la cantine scolaire, la maison de quartier et toutes les innovations pédagogiques initiées par la ville et la Communauté Urbaine de Dunkerque. Ce sont autant de nouveaux lieux ouverts sur la ville et sur la nature, pensés et construits avec les habitants et les usagers. Première plateforme énergétique d'Europe, Dunkerque a enfin l'ambition de faire de son bassin industriel le modèle de l'industrie décarbonée du 21e siècle. Le territoire est engagé dans la transition énergétique, l'économie circulaire (aux côtés de l'ADEME notamment) et le développement des industries d'avenir (notamment dans le secteur de l'hydrogène, de la nouvelle sidérurgie, de l'éolien off-shore, du stockage de l'énergie, de la chimie verte...) et bénéficie du dispositif national « Territoire d'innovation ».

<https://www.communaute-urbaine-dunkerque.fr/>

Partenaires de l'événement

> AGUR

L'Agence d'urbanisme et développement de la Région Flandre Dunkerque (AGUR) s'érige en espace privilégié de mémoire, de prospective et de co-construction des projets. Elle décrypte au quotidien les dynamiques à l'œuvre sur ses territoires, avec le souci permanent de l'aide à la décision. Elle est aujourd'hui largement reconnue comme un lieu de créativité, d'innovation collective et d'expérimentation, en se positionnant en véritable passerelle, « Tiers de Confiance » entre les espaces et les multiples acteurs qui les composent. Aussi, grâce au formidable écosystème de la Halle aux Sucres, l'AGUR invente aujourd'hui un nouveau modèle d'agence, fruit d'un processus d'élargissement de son tour de table totalement inédit au plan national. Son périmètre d'investigation couvre désormais l'ensemble des intercommunalités de l'Arrondissement de Dunkerque, les SCOT Flandre Dunkerque et Flandre et Lys, le Pôle Métropolitain de la Côte d'Opale et le GECT avec la Flandre Occidentale Belge. L'Agence offre ainsi une scène de débat et de dialogue particulièrement appréciée, un outil technique neutre au service de ses membres et du bien commun, un privilégié de la gouvernance territoriale capable de tisser les liens entre la prospective, la planification urbaine, les projets urbains et la nécessaire convergence des politiques publiques. L'Agence d'urbanisme et de développement de la région Flandre-Dunkerque se situe dans la Halle aux sucres (HAS), aux côtés de l'Inset (Institut National Spécialisé d'Etudes Territoriales de Dunkerque), du Centre de la Mémoire Urbaine d'Agglomération (CMUA) et du learning-center de la ville durable. Ensemble, ils constituent un pôle de ressources et d'expertise complet tout en bénéficiant d'espaces de rencontre et de travail mutualisés au service de l'éducation populaire : centre de ressources, auditorium, salles de conférences...

<http://www.agur-dunkerque.org>

> Construction21

Construction21 est le réseau d'informations et de rencontres des professionnels du secteur. Véritable outil de diffusion, il transmet au plus grand nombre l'actualité et les bonnes pratiques du durable entre les acteurs de la ville et du BTP. L'association organise depuis 2013 le concours des Green Solutions Awards afin d'inspirer l'ensemble des professionnels du secteur. Les lauréats de ce prix national et international de solutions durables sont dévoilés à la COP. Construction21 France rassemble environ 160 organisations

professionnelles et entreprises. C'est aussi un réseau international comptant plusieurs portails en Europe, en Chine et au Maghreb, ainsi qu'une plateforme d'information en anglais.

<https://www.construction21.org/france/>

> AEF info

Groupe de presse professionnelle numérique et organisateur d'événements, AEF info est un outil de travail numérique qui délivre une information stratégique en temps réel produite par des journalistes spécialisés permanents. Les rédactions produisent tous les jours une information de haute qualité qui mobilise une équipe de 80 journalistes spécialisés permanents à Paris et en régions. Outil de veille pour les professionnels, AEF info propose une solution adaptée à vos besoins et vous permet de rester informé en temps réel de l'actualité stratégique de votre domaine. AEF info fournit à ses lecteurs une information précise, réactive et équidistante sur de nombreuses thématiques telles que l'éducation et l'enseignement, la recherche, le social et les ressources humaines, l'emploi, la formation professionnelle, le développement durable, l'habitat, l'urbanisme et la sécurité.

<https://www.aefinfo.fr/>

> Horizons Publics

Horizons publics est unique dans le paysage éditorial des revues. Avec une liberté de ton et une diversité de traitement, elle explore avec impertinence de nouveaux horizons pour l'action publique. Révolution du management, impact du télétravail sur les organisations, urgence écologique, transformations numérique et sociétale, place des usagers et du design dans l'action publique... L'ambition d'Horizons publics est d'ouvrir de nouvelles perspectives et de participer à cette transformation en fournissant des savoirs utiles et des leviers d'action. Pluridisciplinaire sur le plan scientifique lorsqu'elle fait appel aux chercheurs, la revue donne également la parole à tous les « praticiens » de l'action publique. La seule revue indépendante dédiée à la transformation publique ! La revue est disponible par abonnement, ou au numéro en librairie et sur notre boutique en ligne.

<http://horizonspublics.fr>

Une deuxième journée

Une deuxième journée « Accélérer vers la neutralité climatique » le 26 septembre



Dans le cadre des travaux du groupe miroir national Horizon Europe, France Ville Durable organise également la prochaine rencontre des 100 villes neutres pour le climat et intelligentes en 2030 à Marseille, le 26 septembre, à l'Alcazar et en ligne.

La journée d'échanges, en présence des collectivités françaises lauréates de la Mission et des représentant.e.s de la Commission Européenne aura pour thème « Accélérer vers la neutralité climatique ».

La rencontre permettra de faire bénéficier de l'expérience des 9 villes françaises, véritables laboratoires d'expérimentation pour accélérer la neutralité climatique, à tous les territoires qui sont engagés à cet objectif à horizon 2050. Il s'agit aussi de remettre en perspective les enjeux de réduction des émissions carbone par rapport aux défis de l'adaptation de nos territoires, de la préservation de la qualité de vie pour les habitant.e.s et de l'équilibre de l'ensemble des limites d'habitabilité de la Terre.

La matinée sera l'occasion de faire le point sur les avancées de la Mission, les difficultés rencontrées et les leviers d'actions identifiés, et l'après-midi sera consacrée au partage d'outils, méthodologies et bonnes pratiques pour la mise en œuvre des projets, notamment en termes de partenariats publics-privés, d'investissement ou encore de planification stratégique. Un événement organisé par France Ville Durable, la Ville de Marseille, le Ministère de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche, le Ministère de la Transition Ecologique et de la Cohésion des Territoires, l'Agence Nationale de la Cohésion des Territoires (ANCT), France Urbaine, NetZeroCities, avec le soutien de CapaCITIES et de la Commission Européenne. L'événement sera transmis en direct sur internet afin de permettre au plus grand nombre de personnes intéressées d'y assister et de pouvoir interagir avec la salle.

 [Téléchargez le programme](#)

Éditions précédentes

19 mai 2021 : Première édition de « Villes Durables en actions » à Dunkerque !

La première édition de « Villes Durables en actions » a été inaugurée à la Halle aux Sucres de Dunkerque, le 19 mai 2021 en partenariat avec le Ministère de la Transition Écologique, la Communauté Urbaine de Dunkerque et l'Agence d'urbanisme de la région Flandre-Dunkerque. « VDA2021 » s'est tenue en présence d'Emmanuelle Wargon, Ministre déléguée auprès de la ministre de la Transition Écologique, chargée du Logement et de Patrice Vergriete, alors Maire de Dunkerque et Président de France Ville Durable.

Cette première édition s'est concentrée sur la présentation de la vision de la ville durable et des solutions à déployer dans les territoires. Cette journée de conférences et d'ateliers orientée « solutions » a accueilli un panel varié d'intervenants de premier plan – Arnaud Leroy Président de l'ADEME, Pascal Berteaud, Directeur général du CEREMA, Philippe Madec, Architecte de la Frugalité, les associations d'élus.e.s – et d'experts de terrain.



16 septembre 2022 : Deuxième édition de « Villes Durables en actions » à Dunkerque et en ligne !

Fort d'une première édition digitale réussie ayant généré un pic de 2200 connexions pour 700 participants inscrits et dans un contexte d'urgence de bifurcation écologique précisé lors du sixième rapport du GIEC, ce rendez-vous annuel des professionnels des territoires durables est revenu pour une seconde édition, le 16 septembre dernier à la Halle aux Sucres de Dunkerque et en ligne.

De 2021 à 2022, France Ville Durable a enregistré de nombreuses adhésions, initié de nouveaux partenariats et installé un comité scientifique pour questionner leurs propres certitudes et nourrir leurs réflexions. Ainsi, dans un désir d'inspirer et accompagner les décideurs publics et privés, en étant au plus proche des enjeux actuels, l'association et ses partenaires ont invité les participants à se pencher collectivement sur les améliorations de la qualité de vie et de la santé rendues possibles grâce à la transition et à la résilience.



[Dossier de presse 2022](#)



**Le portail en ligne de France Ville Durable, disponible en français
et en anglais, rassemble :**

- Les actualités et informations du réseau France Ville Durable ainsi que les missions, travaux et événements de l'association
- Une boîte à outils d'environ 200 ressources utiles aux professionnels publics et privés pour la mise en œuvre et l'accélération des transitions locales
- Les réalisations des « inspireurs » locaux afin d'encourager les bonnes pratiques en France et à l'international, en réponse aux défis de sobriété, de résilience, d'inclusion et de créativité.
- Un espace réservé aux adhérents.

Découvrir notre site internet :

francevilledurable.fr

Retrouvez-nous sur nos réseaux sociaux :



@Fr_VilleDurable



France Ville
Durable

Contacts presse - France Ville Durable

Marion GONZALES - marion.gonzales@francevilledurable.fr

Isabelana NOGUEZ - Isabelana.noguez@francevilledurable.fr

Contacts presse - Becoming : vdapresse@becoming-group.com

Fanny BARATA – 06 16 40 10 58

Marine TESSE – 07 78 39 86 36

Jérémy LONCLE – 06 98 90 84 29